

## TEXTOS DE PRIMERA PLANA

### ¿QUIÉN MATÓ A ROSENDO?

por Rodolfo Walsh

El 13 de mayo de 1966, en la pizzería La Real, de Avellaneda, un proceso de división en el gremialismo peronista estalló en tiroteo que dejó tres muertos. Uno de ellos era Rosendo García, lugarteniente de Vandor y aspirante a la Gobernación de Buenos Aires. En el bando opuesto cayeron un modesto obrero —Zalazar— y un hombre venido en los círculos de la vieja "Resistencia" peronista: Domingo Blajacqis. Fueron procesados, de una parte, Vandor y sus acompañantes Gerardi (herido), Saffi, Barreiro, Imbelloni. De la otra, los hermanos Ramundo y Rolando Villafior, Francisco Granato y Francisco Alonso. La investigación judicial no prosperó, y la hipótesis dominante sostuvo que allí se intentó esconder con la vida del propio Vandor. El año pasado, el periodista y narrador Rodolfo Walsh (Operación Masacre. Un kiosco de oro) se propuso demostrar lo contrario: que a Rosendo lo baleó por la espalda un miembro del grupo vandorista. Fruto de esa investigación, acelerada en el semanario de Editorial Tiempo Contemporáneo, se reproduce el capítulo 18, que recoge una conversación grabada por Walsh con dos miembros de los grupos adversarios: Rolando Villafior y Norberto Imbelloni. Imbelloni apunta los nombres de los ocho integrantes del grupo vandorista que aún no han sido identificados por la Policía ni declarado ante el Juez: Armando Cabo, Valdés, Taborda, Petroca, Acha, Alonso, Rodríguez, Costa. La gravedad de las acusaciones de Imbelloni aparece en las últimas líneas de este capítulo de un libro cuyo tema profundo —según el autor— "es el drama del sindicalismo peronista a partir de 1955".



Bueno, Imbelloni, míre: yo quería que usted me hiciera un relato de cómo pasaron las cosas esa noche en La Real. Desde que ustedes llegaron, ¿usted dice que ustedes llegaron, si quieren; cuando van en el auto, cuando salen de la Unión Obrera Metalúrgica, ¿eh?

—Exactamente.

El hombre rubio y atlético había salido viéndose del bufeo de la casa de Larrix. Cuando saludó sin animosidad a Rolando Villafior, me sentí aliviado. Era la noche del 23 de mayo de 1968. Dos años atrás, Imbelloni y Rolando habían cambiado furiosas trompadas y giladas mientras a su alrededor crecía el tiroteo. Ahora estaban juntos, iban a reconstruir, en mi presencia, lo ocurrido.

Contrariamente a nuestras fantasías, Imbelloni no nos esperaba con una ametralladora, sino con un mate. Yo estaba publicando en el semanario oce mis primeras notas sobre el caso. Quería saber los nombres de los ocho protagonistas que se habían esfumado. El "misterio" que resistió dos años se iba a develar ahora en cinco minutos.

Imbelloni era el hombre para eso. Distanciando de Vandor a raíz del cierre de la planta de automotores Siam, el 30 de setiembre de 1967 publicó una violentísima solicitada acusando a Vandor de ser "el único y verdadero culpable" de la muerte de Rosendo. Vandor acudió al juicio y "en aras de las posibilidades de esclarecimiento de la muerte de Rosendo García, cuya memoria es sagrada e inviolable para el suscripto", pidió que se investigara la acusación. Citado, Imbelloni se re-

tractó parcialmente. No podía afirmar que Vandor fuese el ejecutor material de Rosendo, tampoco podía afirmar lo contrario: se refería, sí, a su "responsabilidad moral".

Le pregunté a Imbelloni por qué se había retractado. Respondió que, falso de apoyo sindical y político, no tenía confianza en que se hiciera justicia. Lo preocupaba además la causa penitenciaria. ¿Pero hablaría ahora? Si, ahora.

Prendí el grabador:

INTERVENCIONISTA — Ustedes salieron de la calle Ríoja, y usted iba en el mismo coche de Vandor, ¿no es cierto?

INTERVENCIONISTA — Exactamente.

R. — Así. ¿Y qué pasó después?

R. — Bueno, llegamos al teatro Real, donde había una cena de la Junta Nacional del Partido.

R. — Con los diputados y todo eso.

I. — Exactamente. Ahora resulta que debió a que todavía estaba la cena, y Imbelloni ya había ido cenado, fuimos con el compañero Rosendo hasta el bar de la esquina, la confitería Real. Cuando íbamos caminando con Rosendo por la calle, Vandor preguntó adónde íbamos. Entonces Rosendo le contestó que íbamos a tomar una copa a la Real... ¿Sigue preguntando usted?

R. — No, no, no. Usted sigue contando, nomás. Usted cuente todo lo que pasó.

I. — Bueno, al llegar a la Real ocupamos una mesa donde estábamos varios compañeros, entre ellos Luis Cosío, Raúl Valdés, Armando Cabo, Acha ("Tigui"), que está en el Secretariado, el compañero Gerardi, Rosendo, Vandor,

Barreiro y José Petroca.

R. — En las posiciones que están ahí marcadas en el plazo, ¿no es cierto?

I. — En las mismas posiciones que está marcado el okno ese que yo le confesión a usted. Bueno, ahí apenas nos sentamos en la mesa noté que el compañero Vandor estaba muy nervioso, los motivos los ignoro hasta ahora, entonces le preguntó Rosendo qué le pasaba, y le dijo: "De una mesa de ahí me estaban mirando, me están haciendo gestos" —dice—. No se puede ir a ningún lado". Entonces Rosendo dijo: "Bueno, no te hagas problemas" —dice—. "No tenés necesidad de ponerte tan nervioso, y si no" —dice— "qué querés, que nos matemos entre todos". Entonces entablamos una pequeña discusión con el compañero Barreiro, el cual decía de que en la mesa que señalaba se encontraban algunos compañeros que él decía de que eran trotskistas. Entonces le dije de que eso no era cierto, de que eran muchachos peronistas y de que estaba equivocado, que no echara más todavía leña al fuego. Entonces, Armando mandó llamar por intermedio de Taborda, que estaba sentado al lado de él, al compañero Julio Saffi, que estaba en la cena esa. Ahora al llegar el compañero Saffi desmintió categóricamente lo afirmado por Barreiro... Eh, a partir de ahí, fui al baño, conversé con alguno de los muchachos que estaban en la mesa opositora y me volví a sentar.

(La conversación a que alude Imbelloni fue un horrendo incidente con Rolando, donde cambiaron insultos y amenazas. Cuando Rolando volvió a

# Quién mató a Rosendo? [artículo] Rodolfo Walsh.

**AUTORÍA**

Walsh, Rodolfo, 1927-1977

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1969

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Quién mató a Rosendo? [artículo] Rodolfo Walsh.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa